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Crianceros de Choapa y Limarí preocupados 
por situación de veranadas en argentina

HACE DOS AÑOS SE RESTRINGIÓ EL PASO 

•	 Se	espera	avanzar	en	el	tema	a	través	de	la	gestión	de	los	
consejeros	Regionales	con	las	nuevas	autoridades	argentinas.	
Además,	el	próximo	27	de	septiembre	crianceros	se	reunirán	
con	el	ministro	de	Agricultura,	donde	se	abordará	el	tema	de	la	
emergencia	hídrica	y	el	apoyo	al	rubro	caprino.

Los crianceros de las provincias de 
Choapa y Limarí se encuentran en 
estado de alerta debido a la crítica 
situación que enfrentan las veranadas 
en la cordillera argentina. Hace dos 
años, se impuso una restricción al paso 
del ganado chileno, el cual, tradicio-
nalmente, ha utilizado las pasturas 
de los altos valles andinos del sector 
trasandino para dar de comer a sus 
animales durante el verano. 

La preocupación principal radica en 
la persistente sequía que afecta a la 
región de Coquimbo hace más de una 
década, que ha conducido al deterioro 
de las áreas de pastoreo estacionales, 
conocidas como “veranadas”, que a 
lo largo de la historia han sido fun-
damentales para la subsistencia de 
los crianceros y sus rebaños.

A la fecha, la situación sigue siendo 
incierta para los crianceros, ya que aún 
no se ha logrado establecer un diálogo 
efectivo con las autoridades argenti-
nas. Esto plantea interrogantes sobre 
la posibilidad de abrir las veranadas 
hacia el país vecino. Durante el mes 
de agosto, los consejeros regionales 
tenían previsto realizar un viaje a San 
Juan, sin embargo, este se postergó 
debido a la solicitud de la Gobernadora 
Regional de revisar detenidamente la 
propuesta de viaje.

Héctor Báez, presidente de la aso-
ciación de crianceros de Choapa, 
explicó que están a la espera que los 
consejeros regionales puedan tener 
un acercamiento con las autoridades 
argentinas y plantearles nuevamente 
la apertura de la cordillera para los 
crianceros nacionales. “Debido a la 
sequía hoy tenemos menos carga de 
animales, porque muchos de nuestros 
animales se han muerto y la esperanza 
es que se autorice la apertura de la 
cordillera para que el ganado que 
queda pueda alimentarse, ya que este 
año nuevamente no tuvimos precipi-
taciones en la región y eso nos deja 
en un escenario aún peor.  Nosotros 
tenemos un déficit de un 78% y eso 
significa que no tenemos pasto en 
la pradera, no vamos a tener agua, 
las aguas con estos calores se van a 
resumir mucho más, por lo tanto, se 
agudiza más el problema”.

En cuanto a por qué no se concretó 
la apertura de la cordillera al sector 
de San Juan, Argentina, el año pa-
sado, Héctor Báez explicó que hubo 
dificultades en la forma en que se 
gestionó el proceso. Comenta que se 
enteraron que la Gobernadora Regional 
no mostró interés en colaborar con el 

Ovalle

tema, cuando las autoridades argen-
tinas se reunieron en el Comité de 
Integración San Juan y Coquimbo. 
“Lamentablemente nosotros no es-
tuvimos en esa reunión, ni tampoco 
nos pudimos reunir con ellos. Algunos 
concejales y otros miembros de la 
Mesa Rural Campesina estuvieron 
presentes, pero al parecer no le dieron 
prioridad al tema. Pese a los esfuerzos 
posteriores, las gestiones se realizaron 
tarde, y la Gobernadora llegó diciendo 
que ya no era posible llevar a cabo la 
apertura de las veranadas”.

Por último, el presidente de la aso-
ciación de crianceros de Choapa 
destacó que gracias a las gestiones 
del senador Daniel Núñez, lograron 
concertar una reunión con el ministro 
de Agricultura. En dicha reunión, se 
abordarán temas relacionados con 
la emergencia hídrica y la necesaria 
renovación del Plan Caprino el próximo 
año. Hizo hincapié en la urgente nece-
sidad de obtener recursos especiales 
para hacer frente a la prolongada 
emergencia, que ha persistido por 
más de 15 años.

Por su parte, David Arancibia, presi-
dente de la Asociación de Crianceros 
de Monte Patria, señaló que el año 
pasado, algunas precipitaciones permi-
tieron que gran parte de los crianceros 
permanecieran en la cordillera chilena. 
Sin embargo, este año, la escasez de 
lluvias complica aún más la situación 
de los crianceros, especialmente si 
no se abre el territorio argentino. 
“Nosotros como organización hemos 
ido avanzando un montón el tema de 
profesionalizar el rubro, capacitando 
a las personas en el tema del gasto 
asociado a la producción- fabricación 
de queso-, pero hoy en día se nos 
cierran las puertas, el INDAP y el 
Ministerio de Agricultura no parecen 
estar dispuestos a colaborar. Teníamos 
unas mesas sociales que se hacían 
todos los meses acá en Ovalle, el 
delegado provincial no está haciendo 
la pega de poder juntarnos una vez al 
mes e ir haciendo trabajo preventivo 
para poder apalear estas condiciones 
que nos están afectando la sequía”. 

Arancibia argumenta que el tema 
de la negociación con las autoridades 

argentinas está contra el tiempo, pero 
que no sienten el apoyo de parte de la 
autoridad regional, “el tema es que la 
autoridad regional no está ni ahí con 
los crianceros y lo ha dejado entrever 
muchas veces. Hemos tratado de 
reunirnos solo con la Gobernadora, 
sin ninguna otra autoridad para que 
no le parezca nada mal a ella y la-
mentablemente no llega y en su lugar 
envía a otras personas. Los dirigentes 
crianceros queremos hablar con ella, 
conocer su postura respecto a los 
crianceros. Entendemos que ella es 
la administradora de los recursos 
de la región, pero nosotros también 
somos parte importante del sistema 
productivo que tiene la región, te-
nemos que llevarnos bien, tenemos 
que sentarnos a conversar”, indicó. 

En cuanto a la reunión sosteni-
da por autoridades con el ministro 
de Agricultura, el presidente de la 
Asociación de Crianceros de Monte 
Patria, explicó que se debería haber 
considerado a los principales afectados 
que son los crianceros. No obstante, 
explicó que se debe trabajar de cara 
a soluciones de largo plazo, porque 
la sequía está instalada en la región. 
“Sabemos que gran parte de la ayu-
da de emergencia se canalizó en el 
tema del sur, pero hay que recordar 
que Chile no es solamente Santiago 
y el sur. También hay que tener claro 
que las demás regiones estamos 
pasándola mal”.

APOYO DEL CONSEJO REGIONAL
El consejero regional Wladimir 

Pleticosic, explicó que sin duda el 
tema de las veranadas es una preocu-
pación especial del Consejo Regional. 
“Tenemos distintas dificultades que 
nos han sido transmitidas desde 
Argentina respecto al cambio de 
autoridades políticas y la toma de 
decisiones, pero también por los pro-
blemas de sequía que está viviendo 
la provincia de San Juan. Desde el 
Consejo Regional en acuerdo unáni-
me tomamos la decisión de viajar a 
Argentina para abordar el tema con 
las nuevas autoridades y llegar a un 
acuerdo. La verdad que eso tam-

poco ha sido fácil, toda vez que la 
gobernadora todavía no comprende 
la importancia de las veranadas y 
la relevancia que tiene el Consejo 
Regional en las conversaciones con 
las autoridades San Juaninas”. 

Pleticosic informó sobre gestio-
nes realizadas con la Casa Chile en 
Argentina para obtener información 
sobre la posibilidad de conversar con 
las nuevas autoridades de San Juan, 
incluyendo al gobernador electo Orrego. 
El objetivo es explorar la posibilidad 
de una videollamada o reunión virtual 
con sus equipos para comenzar a 
trazar el camino hacia el éxito en 
esta temporada de veranadas.

Similar es la opinión del consejero 
regional, Darwin Ibacache, quien 
explica “hace un par de semanas 
atrás, se pretendía realizar un viaje a 
la provincia de San Juan en el marco 
del cambio de mando de Dialogo 
Político, que es una comisión que no 
solamente tiene representantes del 
Consejo Regional, sino que también 
de la Cámara de Diputados de San 
Juan y en uno de los puntos a tratar 
iba a ser el tema veranadas. El año 
pasado yo fui junto a otros consejeros, 
ocasión en la que hubo una negativa 
del Gobernador de San Juan y también 
sus equipos técnicos producto de la 
grave sequía que a ellos también les 
estaba afectando. Ahora entiendo que 
ayer se reunieron Dialogo Político del 
Consejo Regional con los diputados 
de San Juan para hacer el cambio de 
mando vía telemática y seguramente 
uno de los temas que se abordaron 
nuevamente fue las veranadas. Yo lo 
que si lamento es la lentitud con la 
que ha actuado la Gobernadora y el 
delegado Presidencial Regional para 
ver estos temas que son prioritarios 
para nuestra región. Hoy día ellos son 
los que deberían estar encabezando 
este dialogo para nuestros crianceros”.

PROGRAMA DE DESPARASITACIÓN
El consejero regional Wladimir 

Pleticosic explicó que se ha llevado 
adelante un programa de desparasi-
tación de 12.000 cabezas de ganado, 
el cual ya está finalizado.  “Estamos 
preparando un nuevo programa para el 
próximo año para poder desparasitar 
a 200.000 cabezas de ganado en la 
región de Coquimbo. Todo esto también 
pensando en que debemos colaborar 
con los crianceros. Los crianceros de 
nuestra región lo están pasando mal. 
Hemos tenido conversaciones con 
ellos y la verdad es que necesitan 
mucho apoyo”.
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Falta	de	agua	para	el	consumo	
humano se agudiza en el campo 

CRISIS EN LOS SISTEMAS SANITARIOS RURALES DE LA REGIÓN

Consejeros	regionales	acusan	
inacción	de	los	organismos	
públicos	en	la	habilitación	
de	pozos	y	piden	a	las	
autoridades	nacionales	y	
regionales,	adoptar	medidas	
de	emergencia	urgentes			
como	la	construcción	y	
habilitación	de	pozos		de	
emergencia	en	las	tres	
provincias.

Una sesión extraordinaria con la 
Gobernadora Regional antes del término 
del mes de septiembre y un oficio al 
ministerio de Obras Públicas y dirección 
de Obras Hidráulicas, para que agilicen 
de manera urgente la construcción y 
habilitación de pozos de emergencia 
para los Servicios Sanitarios Rurales 
de las tres provincias de la región, 
acordó tramitar con urgencia el Consejo 
Regional, en el marco de la última sesión 
del cuerpo colegiado.

El acuerdo propuesto por la bi-comisión 
de Recursos Hídricos y Desarrollo Social y 
aprobado por el pleno, fue adoptado tras 
el análisis de los informes entregados 
por los dirigentes de las asociaciones 
de SSR de Choapa y de la provincia 
de Elqui. La organización de Limarí 
expondrá en la próxima sesión. 

“Esta situación la está viviendo la 
mayoría de los Servicios Sanitarios 
Rurales de la región. Hoy día es necesario 
que el gobierno central, a través del 
ministerio de Obras Públicas, el seremi 
de Obras Públicas y la DOH, se hagan 
cargo de la inacción que han tenido en 
el tiempo con la habilitación de pozos 
que hoy día están construidos, pero 
no están conectados a la electricidad 
para su funcionamiento”, reclamó el 
consejero Cristian Rondanelli, presidente 
de la comisión de Recursos Hídricos 
del CORE.

Rondanelli, señaló que un sector que 
se verá seriamente afectado por la falta 
de agua será el turismo, razón por la 
cual es urgentes que el gobierno central 
se active con soluciones concretas y 
que el ministerio del Interior se haga 
presente con recursos frescos.  

“Somos una región que también vive 
del turismo y para el verano no sabemos 
si en La Serena y Coquimbo vamos a 
tener agua para el consumo humano, por 

Ovalle

Los consejeros 
regionales se 
reunieron con 
dirigentes para-
analizar la gra-
ve situación que 
están viviendo.

EL OVALLINO

lo tanto, el llamado es, que el gobierno 
central a través de las delegaciones y a 
través del Ministerio de Obras Públicas 
y el ministerio del interior llegue con 
recursos frescos para que se realicen 
acciones concretas con las cuales 
podamos paliar la situación. Ovalle se 
va a quedar sin agua para el consumo 
humano, el embalse va a entrar a un 
proceso de falla y obviamente eso es 
una preocupación”, advirtió el consejero. 

POZOS SECOS Y SALOBRES
La exposición de los presidentes de 

los Servicios Sanitarios de Choapa y 
Elqui, Ramón Reyes y Carlos Peralta, 
respectivamente, estuvo cargada de 
datos duros que respaldan el estado de 
los sistemas sanitarios, los que dijeron 
ya entraron a un periodo crítico, de 
colapso por la escasez del vital líquido.

“La crisis del agua nos ha golpeado 
de forma muy violenta, tenemos siete 
APR que están con cero aguas, otros 
están abasteciendo medianamente a su 
población, y en otros, por motivos que 
se desconoce, las fuentes de captación 
de agua se salaron, por lo tanto, esa 
agua no sirve para el consumo humano. 
También tenemos un APR seco y el 
municipio no puede apoyar con agua 
porque no tiene fondos, por lo tanto, 
la búsqueda de soluciones tiene que 
ser ahora, no podemos esperar a que 
vengan en 30 días más o en un mes, 
tiene que ser hoy”, fustigó el dirigente 
Ramón Reyes, representantes de los 
APR de la provincia de Choapa.

En la provincia de Elqui, en tanto, 
preocupa la falta de agua y alcan-

tarillado, lo que se agudizará en el 
verano por el aumento de la población 
flotante que veranea en los poblados 
del Valle de Elqui.  

“Estamos muy complicados con los 
APR más alejados de las comunas, 
porque los pozos están prácticamente 
secos, es muy difícil contar con el 
camión aljibe porque los municipios 
ya no dan más con ese programa. Para 
los que tenemos sistema de agua po-
table antiguo, estamos prácticamente 
colapsados y ahora, con la escasez 
de agua se pone mucho más difícil 
poder atender   nuestros sistemas”, 
manifestó Carlos Peralta, presidente 
de la gremial de APR de Elqui

EFECTOS DE LA LEY DE SSR 
Para el consejero Lombardo Toledo, 

presidente de la comisión de Desarrollo 
social e Inversiones, la situación de los 
Servicios Sanitarios Rurales pasa por un 
problema estructural con la nueva ley 
de Servicios Sanitarios Rurales (SSR). 

“Nosotros queremos no solo solucionar 
los problemas cotidianos que tienen, 
sino llamar al MOP, a la SUBDERE, 
a los gobiernos locales y a los parla-
mentarios, para que puedan intervenir 
y apoyar, a la gente del campo y a los 
servicios sanitarios, sobre todo en 
este tiempo de crisis hídrica. Sería 
conveniente trabajar en conjunto y así, 
evitar una tragedia en la agricultura 
familiar campesina, que representan 
a más de 400 Servicios Sanitarios 
Rurales, los que con la nueva ley han 
sido tramitados y desfavorecidos”, 
afirmó Toledo. 

Para ser más claro con el tema, el 
dirigente Carlos Peralta afirmó que 
“la ley nos exige ser operadores, pero 
no tenemos la capacidad para en-
frentar la ley, porque es una ley muy 
centralizada, que fue pensada en los 
sistemas del sur, donde hay coopera-
tivas que cuentan con dos mil hasta 
cinco mil arranques, a diferencia de 
los sistemas locales que son muy 
distinto a nuestra realidad. Esta ley 
nos perjudica enormemente, porque 
vamos a perder nuestra   autonomía 
y porque se nos impondrán tarifas”. 

El consejero Javier Vega, presidente 
de la comisión de Presupuesto del 
CORE manifestó su preocupación, 
tanto por la falta de lluvias como por 
la burocracia con que se ha manejado 
la problemática en la región.  

“Con las definiciones que nos han 
planteado los representantes de los 
APR, hemos quedado muy preocupados 
porque nos plantean que muchos de 
los proyectos están trabados, tanto 
en la Dirección de Obras Hidráulicas 
como en los municipios que son los 
entes responsables de levantar los 
proyectos y de las soluciones para el 
agua del consumo humano. En algún 
momento se planteó que el tema hídrico 
era fundamental y se entiende que el 
Gobierno lo tiene muy claro, pero creo 
que se debe poner mayor intensidad 
y generación de propuestas”, sostuvo 
el consejero. 

Vega dijo que la sesión extraordinaria 
que están solicitando es para que los 
servicios expliquen los planes y pro-
yecciones que se tienen para enfrentar 
esta crisis. 



EL OVALLINO  DOMINGO 17 DE SEPTIEMBRE DE 2023CRÓNICA04  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Carabineros	y	PDI	logran	sacar	de	
circulación	2.500 productos falsificados

OPERATIVOS EN LA SERENA Y OVALLE

En una gale-
ría comercial 
de Ovalle se 
logró incautar 
más de 1.400 
productos fal-
sificados entre 
zapatillas,

EL OVALLINO

Estos	procedimientos	
policiales	ponen	de	
manifiesto	la	importancia	de	
abordar	la	problemática	de	
la	falsificación	de	productos	
y	las	responsabilidades	de	
quienes	cometen	este	tipo	de	
ilícitos,	pero	¿qué	pasa	con	
este	tipo	de	productos	y	cuál	
es	su	destino	final?	

En una sociedad ansiosa por tener 
acceso a las últimas tendencias y 
marcas de moda, surgen productos 
que, a simple vista, parecen auténti-
cos y legítimos. No obstante, detrás 
de estas aparentes autenticidades 
se ocultan copias ilegales de reco-
nocidas marcas. Un fenómeno, que 
se ha arraigado profundamente en 
nuestro país y que no solo seduce a 
los consumidores con su engaño, sino 
que también desafía audazmente a 
la Ley de Propiedad Industrial.

Y es que, durante el mes de agosto 

Ovalle

y septiembre, tanto Carabineros co-
mo la Policía de Investigaciones, en 
operativos realizados en La Serena 
y en Ovalle, lograron incautar 2.500 
productos falsificados y detener a los 
autores de estos delitos, frenando así 
la comercialización de esta mercadería. 

El primer operativo realizado en la 
capital regional a fines de agosto, 
permitió sacar la circulación más 

de 1.000 zapatillas de las marcas 
Nike y Air Jordan. Productos que 
ingresaron a Chile “en blanco”, sin 
marcas ni logos, pero que se bordaron 
y termolaminaron con posterioridad. 
Esta mercadería tenía como fin ser 
comercializada durante las Fiestas 
Patrias en La Pampilla y en otros 
puntos. 

En cuanto al segundo operativo 
realizado por la Brigada Investigadora 
de Delitos Económicos PDI La Serena, 
en una galería comercial de Ovalle 
se logró incautar más de 1.400 pro-
ductos falsificados entre zapatillas, 
polerones, cinturones, mochilas y 
accesorios de prestigiosas marcas, 
todo avaluado en casi 200 millo-
nes de pesos. Productos que eran 
ofrecidos a un precio inferior al 50 
o 60% respecto al valor de mercado 
de prendas de esas características. 
Durante este último operativo se 
detuvo a 3 ciudadanos extranjeros, 
uno de ellos con ingreso ilegal al país, 
los que fueron formalizados por la 
Fiscalía. El Prefecto Provincial de la 
PDI, Cristián Alarcón, explicó que de 
acuerdo a la calidad de la confección 
se pudo establecer la falsedad de los 
productos. 

LLAMADO A NO COMPRAR PRO-
DUCTOS FALSIFICADOS

Tras este último operativo, el fiscal 
regional, Adrián Vega, explicó que 
este tipo de operativos pone de ma-
nifiesto infracciones relacionadas con 
la propiedad industrial, que incluyen 
el uso no autorizado de marcas y 
falsificación de diseños.  “Lo impor-
tante acá es que la ciudadanía tenga 

claro que comprar productos falsos 
daña el erario fiscal. Ellos (posibles 
responsables) no pagan impuestos, 
las internaciones son ilegales, segu-
ramente con infracciones de la ley de 
aduanas y piratería.  Estamos atentos 
como Fiscalía a que las marcas hagan 
las denuncias.  La ciudadanía debe 
saber que se necesita ese proceso 
(denuncia de la marca), mediante 
sus representaciones legales, para 
así generar los procedimientos con 
la policía especializada”, dijo.

A modo de balance de estos dos 
grandes operativos realizados en la 
región, Rubén Quezada, delegado 
Presidencial Regional, explicó que “para 
el gobierno es muy importante este 
trabajo que están realizando nuestras 
policías en conjunto al Ministerio 
Público. Estos decomisos no solo 
significan un perjuicio económico 
industrial, sino que también es un 
daño a nuestros comerciantes esta-
blecidos, que hacen bien las cosas por 
mantener vivos sus negocios.

¿QUÉ OCURRE CON LAS PRENDAS 
INCAUTADAS?

Tras los significativos decomisos 
de productos falsificados, surge con 
frecuencia la interrogante acerca 
de su destino final. Según nos han 
informado fuentes de la Policía de 
Investigaciones y la Fiscalía, los de-
partamentos de criminalística de 
Carabineros (Labocar) y de la PDI 
(Lacrim), en función de la investi-
gación, conservan muestras para los 
peritajes pertinentes. Una vez que se 
completa este proceso, se procede a 
la destrucción del material incautado.
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Ovalle

también, para mis hijos, que siempre 
están con nosotros en todo. Así que 
para mi hermano también, que es 
la familia que estamos ahí. Felices 
y contentos, usted sabe que, como 
decía yo, detrás de cada familia hay 
un esfuerzo, hay historia, hay muchas 
cosas que pasan para poder lograr 
tener su terreno y la tranquilidad que 
tiene. Eso es lo más importante, que 
tengan tranquilidad al ser propios, al 
ser el terreno de uno”.

Las familias beneficiadas pertenecen 

Con buenas noticias, en la víspera 
de Fiestas Patrias, llegó el Seremi de 
Bienes Nacionales Marcelo Salazar para 
entregarles a 47 familias, principal-
mente del sector rural de la comuna 
de Ovalle, sus anhelados títulos de 
dominio.

Las familias felices compartieron 
la entrega de este importante do-
cumento, que les brinda seguridad y 
tranquilidad de sus terrenos junto al 
Delegado Presidencial Provincial de 
Limarí Galo Luna, el alcalde Jonathan 
Acuña, la Diputada Carolina Tello, 
los concejales Fanny Vega y Cristian 
Rojas, la consejera regional Tatiana 
Cortés y la representante del diputado 
Daniel Manouchehri.

“Estamos muy orgullosos y muy 
contentos de haber hecho esta entrega 
maravillosa en víspera de fiestas pa-
trias. Las vecinas y los vecinos estaban 
muy alegres y emocionados que por 
fin tienen su título de dominio, una 
gestión que hizo el equipo de Bienes 
Nacionales en forma muy rápida. Nos 
demoramos entre un año y un año y 
medio en gestionar estos títulos de 
dominio. Por lo tanto, para nosotros 
es entregar seguridad social. Entregar 
un título de dominio se entrega segu-
ridad social, le da tranquilidad a las 
familias y le permite además optar a 
otros servicios como agua potable, 
como energía eléctrica, alcantari-
llado y por supuesto subsidio rural y 
subsidio urbano”, explicó el Seremi 
Marcelo Salazar.

Además, la autoridad destacó que 
“para la mujer es sumamente impor-
tante la entrega de título porque esta 
propiedad no ingresa en la sociedad 
conyugal, es propiedad única de la 
mujer y eso va en beneficio y en se-
guridad social también para ella y 
para sus hijos e hijas”.

En esa línea, la vecina María Angelica 
Castillo de la localidad de Talhuén, 
indicó que “estoy muy contenta por 
haber recibido mi título, porque fue 
una espera larga de dos años. Así que 
feliz, porque usted sabe que es bonito 
vivir en lo propio. El haber recibido mi 
título, es un orgullo, para mi familia 

47 Familias de Ovalle recibieron 
sus anhelados Títulos de Dominio

Gabriel Boric, de poder acelerar los 
procesos de entrega de títulos de 
dominio, y también, sobre todo, con 
un componente y un énfasis en las 
mujeres, ya que nos forman parte 
estos títulos de las sociedades con-
yugales. Pudimos ver en los rostros 
la emoción de todos estos vecinos 
y vecinas al recibir su documento, 
que es testigo y testimonio de la 
propiedad del lugar donde viven, y 
le otorga una gran tranquilidad para 
su vida y para el futuro de sus hijos, 
nietos, a quienes van a poder heredar 
algo tan importante como un pedazo 
de tierra donde vivir”.

Cabe destacar que, con la entrega 
de este documento, las y los vecinos 
se convierten en propietarios de su 
terreno y podrán acceder a una serie 
de beneficios estatales que les per-
mitirán mejorar su calidad de vida. 
Entre ellos destacan los subsidios 
habitacionales, de agua potable y 
alcantarillado y subsidios de aisla-
miento térmico, entre otros.

Finalmente, el alcalde Jonathan 
Acuña valoró la entrega de estos 
títulos de dominio, especialmente 
para las familias del sector rural y para 
adultos mayores de Ovalle. “Estamos 
muy contentos hoy día de poder ser 
testigos de una cantidad de años de 
espera de muchas familias de nuestra 
comuna de Ovalle. Principalmente 
agradecemos la gestión que se da 
desde la Seremi de Bienes Nacionales, 
porque sabemos que han sido clave 
a la hora de poder concretar este 
sueño que tienen muchas familias, 47 
familias de esas 27 adultos mayores 
que llevan años esperando poder 
ser dueños del lugar que habitan 
permanentemente”.

ENTREGADOS POR BIENES NACIONALES

Lolas autoridades y beneficiados con los títulos durante la ceremonia de entrega.
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El documento les permitirá a los beneficiados y beneficiadas 
acceder a diversos subsidios que ofrecen el Gobierno y los 
municipios.

a las localidades rurales de Ovalle, 
tales como San Julián, Camarico, 
El Espinal de Chalinga, Huamalata, 
La Placa, La Chimba, Potrerillo Alto, 
Los Leices, Campo Lindo, Santa 
Cristina, La Silleta, Villa Seca,  Valdivia 
de Punilla, Huallillinga, Barraza, El 
Talhuén, La Torre, Algarrobo y Flor 
del Valle.

En ese sentido, el Delegado 
Presidencial Provincial de Limarí 
Galo Luna, señaló que “esto forma 
parte del programa del presidente 

GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

El Evangelio de hoy habla de 
aquello que poco se practica 
en nuestra sociedad: el perdón. 
Jesús cuenta la historia de dos 
empleados que debían dinero a 
sus patrones. Uno debía diez mil 
talentos y los otros cien denarios. 
¿Qué es un talento? Es una medida 

que consistía en llenar hasta 
el tope un enorme platillo de 
balanza con monedas de oro. 
Es difícil imaginar la cantidad 
de oro en diez mil platillos como 
esos. Y ¿un denario? Era lo 
que podríamos decir hoy, un 
peso. El primer hombre de la 
parábola debía una enorme 
cantidad. Para pagarla le iba 
a exigir una vida de esclavitud 
a él y a su familia: el patrón 
mandó a los empleados que 
lo vendieran con su mujer, sus 
hijos, todas sus posesiones, y 
que pagara así. Este hombre se 
lanza a sus pies, suplicando: 
“Ten paciencia conmigo, y te 

lo pagaré”. Cuenta la parábola 
que su patrón tuvo compa-
sión y lo dejó ir perdonando 
la deuda. ¡Una generosidad 
sin límites! Al salir de la pre-
sencia de su patrón, dice el 
Evangelio, que éste encuentra 
a un compañero que le debía 
cien pesos y agarrándolo del 
cuello y casi estrangulándolo, 
le decía: “Págame lo que me 
debes”. Éste hizo lo mismo que 
él había hecho unos minutos 
antes: se postra ante él, y le 
suplica con las mismas pala-
bras: “Ten paciencia conmigo, 
y te lo pagaré”. Pero se negó 
y lo metió en la cárcel hasta 

que pagara su deuda. Con toda 
razón nos indignamos contra 
este hombre. Jesús concluye: 
“lo mismo hará con ustedes 
mi Padre del cielo si cada cual 
no perdona de corazón a su 
hermano”. Ese empleado al 
que se le perdonan los diez 
mil talentos somos nosotros. 
El patrón que perdona es Dios 
mismo. Y la deuda perdonada 
es una cantidad infinita. Pero 
también ese empleado sin 
piedad podemos ser nosotros. 
Cuesta perdonar. Pero no de-
bemos confundir “sentir” rabia 
cuando nos han ofendido y 
“querer” perdonar de cora-

zón. El perdón cristiano no 
es cuestión de sentimientos, 
sino de voluntad. Lo impor-
tante es querer perdonar y 
ofrecer al prójimo el perdón, 
aunque la propia sensibilidad 
siga alterada. Jesús quiere 
que aprendamos a perdonar, 
independientemente del sen-
timiento, como lo hizo desde 
la cruz: “¡Padre, perdónalos 
porque no saben lo que ha-
cen!”. A veces, nos alteramos 
fácilmente con los demás y, 
especialmente con los más 
cercanos. Buena ocasión para 
aprender y ejercitarnos en el 
perdón de corazón.

Perdonar es amar de verdad
DOMINGO 24 durante el año A. Mt 18,21-35
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Comienzan fondas y pampillas 
en las comunas del Limarí

CELEBRACIONES EN TODA LA PROVINCIA

El tradicional baile nacional se hace presente en cada festejo de las comunas de LimaríEl alcalde de Combarbalá , Pedro Castillo, da su discurso para iniciar las actividades.
EL OVALLINO

Las celebraciones se 
extenderán por toda la 
provincia con shows en vivo, 
panoramas familiares y 
eventos tradicionales 

Llegó el fin de semana tan esperado 
para celebrar las fiestas patrias y, 

OMAR AGUIRRE
Ovalle

En la comuna de combarbalá se dio el vamos a estas fiestas patrias el pasado viernes .
EL OVALLINO

mientras algunas fiestas masivas 
ya comenzaron en algunos territorios 
de la provincia del Limarí, en otras 
comunas las municipalidades afinan 
los últimos detalles para abrir las 
famosas pampillas y dar inicio a las 
celebraciones.

La primera en partir con las celebra-
ciones diciocheras fue la comuna de 
Combarbalá, ya que el pasado viernes 

15 inauguraron las tradicionales fondas 
que se desarrollan en la Alameda de 
la zona urbana. Para el domingo 17 
se espera que comiencen más cele-
braciones en Río Hurtado, así como 
también una masiva fonda familiar 
en Monte Patria y, por supuesto, las 
pampillas de Los Peñones y Tamelcura 
en Ovalle. 

Precisamente en la capital del 

Limarí, desde este domingo y hasta 
el martes 19 se extenderán las tra-
dicionales pampillas en los parques 
de la comuna ovallina, en los cuales 
se realizó una inspección por parte 
de la municipalidad junto a los en-
cargados de seguridad para afinar 
los últimos detalles. Según explicó el 
Alcalde Jonathan Acuña; “estamos 
ya trabajando de lleno en las fiestas 
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Las tradicionales pampillas de Los Peñones y en el parque Tamelcura en Ovalle; señala su alcalde Acuña que la idea de estas actividades es 
que la gente se haga parte en famili.
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patrias, con un amplio programa de 
actividades diciocheras orientadas a 
disfrutar en familia, de forma segura 
y en distintos sectores de la comuna. 
Los días 17,18 y 19 tendremos las 
ya tradicionales pampillas de Los 
Peñones y en el parque Tamelcura; 
la idea de estas actividades es que 
la gente se haga parte en familia, de 
forma segura, con espacios destinados 
pra niños y niñas. La invitación está 
abierta para todos los habitantes de 
Ovalle y por supuesto también para 
todos quienes quieran visitarnos desde 
toda la provincia del Limarí” .

En Monte Patria, el Alcalde Cristian 

Herrera nos cuenta que las celebra-
ciones comienzan mañana domingo 
17 al medio día; “por segundo año 
consecutivo tendremos una actividad 
diciochera organizada por el municipio 
en el centro cultural Huayquilonko, 
se trata de nuestra fonda familiar 
“El Tricahue Bailarín” y que se de-
sarrollará durante los días 17 y 18 
de septiembre; esta fonda parte a 
eso del mediodía y terminará a las 
23 horas. Vamos a tener platos típi-
cos, empanadas, cocinerías, tragos, 
juegos populares y shows artísticos 
para que las familias puedan bailar 
y disfrutar. Hacemos la invitación 

a toda la comunidad para que se 
acerque a nuestro centro cultural, 
un hermoso espacio donde podrán 
celebrar nuestras fiestas patrias. 
Además, en los distintos pueblos de 
las localidades, hay bailes organizados 
para que también puedan celebrar en 
nuestra ruralidad”. 

En Combarbalá ya fue inaugurada el 
viernes 15 de septiembre la principal 
celebración en La Alameda, donde, 
además de las ramadas instaladas, 
se realizarán shows con reconocidos 
grupos de la escena nacional en un 
espectáculo gratuito que comen-
zará todo los días festivos a eso de 

las 22:00 horas. Según señaló el 
Alcalde Pedro Castillo; “para estas 
fiestas patrias la municipalidad de 
Combarbalá ha proyectado una serie 
de actividades para poder entregar 
entretención y sano esparcimiento a 
nuestros vecinos y quienes visiten la 
comuna. El pasado 15 de septiembre 
ya inauguramos las distintas fondas 
de cocinería y de baile en la Alameda 
y que contarán durante todas las 
noches con distintos shows hasta el 
18 de septiembre con la presentación 
de La Sonora Palacios Jr. Además, 
debemos sumar a esto las fondas y 
bailes que se realizan en distintas 
localidades rurales y que constituyen 
un importante atractivo para todas 
las personas que nos visiten y que 
quieran pasar un momento agrada-
ble con la celebración de nuestro 
aniversario patrio en la comuna de 
Combarbalá”. 

En Río Hurtado, ya comenzaron 
los festejos en localidades como El 
Chañar, El Espinal y El Romeral. Son 
muchas las actividades que se han 
preparado en los sectores rurales de 
la comuna y, la Alcaldesa, Carmen 
Juana Olivares, hace extensiva la 
invitación a la comunidad para que 
participen de estas; “invitamos a 
toda la región de Coquimbo, y a los 
habitantes de la provincia de Limarí 
para que visiten Río Hurtado durante 
estas fiestas patrias. En los diferentes 
pueblos vamos a tener actividades 
como carreras a la chilena, fondas 
bailables y pampillas, por lo que, en 
cada localidad, habrá algo que visitar. 
Además, el monumento natural de 
Pichasca se encontrará abierto para 
realizar los recorridos, recordemos 
que Río Hurtado cuenta con una 
riqueza paleontológica, una noche 
estrellada y lugares para alojar y 
recibir alimentación adecuada para 
programar un fin de semana ideal”.
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Agricultores reciben fertilizantes 
para formular solución nutritiva 

TALLERES PARA APRENDER TODO SOBRE ESTE CULTIVO

Para lograr el éxito de 
un cultivo hidropónico 
es necesario suministrar 
nutrientes a las plantas, 
los cuales deben poseer 
macronutrientes como 
nitrógeno, fósforo, potasio, 
calcio, magnesio y azufre y 
micronutrientes como hierro, 
manganeso, cobre, boro y 
zinc.

Aprender la fórmula adecuada para 
nutrir a las plantas en un sistema 
hidropónico es fundamental para el 
éxito del cultivo, bien los saben los 
46 agricultores y agricultoras bene-
ficiarias del programa “Transferencia 
tecnológica para cultivo de hortali-
zas hidropónicas para la región de 
Coquimbo”, ejecutado por el Instituto 
de Investigaciones Agropecuarias INIA 
Intihuasi y financiado por el Gobierno 
Regional de Coquimbo a través del 
Programa de Gestión Territorial para 
Zonas Rezagadas, quienes participan 
mensualmente en los talleres para 
aprender todo sobre este cultivo, desde 
la instalación de mesones con sistema 
de raíz flotante hasta la nutrición es-
pecífica que deben tener las hortalizas, 
además de recibir visitas técnicas e 
insumos para hacer sus preparados.

Uno de estos beneficiarios es Omar 
Araya de la localidad La Higuera en 
Punitaqui, para quien la ayuda por 
parte de INIA ha sido fundamental. 
“Tenemos la visita de un técnico, el 
cual nos especifica los problemas que 
podemos tener y las dosificaciones. 
Son hartas las cosas que nos apoyan y 
nos ayudan en cuanto a los nutrientes 
que necesitamos para la hidroponía, lo 
cual se agradece bastante ya que no 
está saliendo del bolsillo nuestro, sino 
que nos está quedando la ganancia 
liquida al bolsillo, muy agradecido, muy 
contentos estamos. Mis colegas que 
tienen este mismo tipo de invernaderos 
están felices”.

Yuvitza Zepeda de El Durazno en 
Combarbalá, quien comenzó con el 
cultivo hace aproximadamente un 
año manifestó estar muy contenta 
con el proyecto, agradeciendo los 

Ovalle Los agricultores han recibido visitas técnicas e insumos para hacer sus preparados.
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conocimientos entregados cada mes 
en los talleres. “Siempre me gustó la 
agricultura y cuando supe que iban 
a dar invernaderos le dije a mi pareja 
que se fuera a inscribir, así que tu-
vimos la suerte de  quedar y yo feliz. 
Es buenísmo, todos los meses son 
aprendizajes distintos y es súper sú-
per bueno. En el taller sobre solución 
nutritiva aprendimos sobre el pH del 
agua, la conductividad del agua los 
cuidados que hay que tener para el 
agua, no me ha costado aprender, le 
pongo todo el empeño, siempre nos 
dejan los apuntes igual,  entonces no 
hay donde perderse”.

LA SOLUCIÓN NUTRITIVA EN EL 
CULTIVO HIDROPÓNICO

Gonzalo Ibacache, profesional de 
apoyo del programa indicó que, “los 
fertilizantes son necesarios para for-
mular la solución nutritiva, la cual 
se agrega a los mesones para que 
las plantas se puedan desarrollar y 
crecer”, explicando que los nutrientes 
se entregan pesados y rotulados para 
que los agricultores puedan elaborar 
por sí mismos su solución nutritiva, la 
cual contiene macronutrientes como 
nitrógeno, fósforo, potasio, calcio, 
magnesio y azufre y micronutrientes 
como hierro, manganeso, cobre, boro 
y zinc.

“Hemos realizado talleres donde los 
mismos agricultores han desarrollado y 
preparado su propia solución nutritiva, 
donde se les ha recomendado las dosis 
que se deben agregar a los mesones”, 
indicó Ibacache, añadiendo que “a 

través de las vistas técnicas buscamos 
poder acompañar al agricultor en la 
producción y ver los detalles, que ellos 
no han logrado ver, cómo por ejemplo 
detectar alguna plaga, enfermedad, 
como también medir los parámetros 
de pH y conductividad que son vitales 
para la hidroponía. Es ahí donde se 
realizan las recomendaciones acordes 
a lo que vemos en terreno”.

Víctor Pizarro, coordinador del pro-
grama y quien dictó el último taller 
sobre calidad del agua y nutrientes, 
expresó que para elaborar una solución 
nutritiva adaptada a la realidad de 
cada agricultor/a se analizó el agua 
de los predios de cada uno de ellos, 
por lo que se generan soluciones 
nutritivas personalizadas, “inicial-
mente estábamos trabajando con 
soluciones estándar, entonces en el 
taller reforzamos como se hace cada 
tipo de preparación, también nos en-
focamos en tratar la analítica de agua 
en función de los resultados de cada 
uno de los predios de los beneficiarios 
que participan con nosotros, que se le 
hicieron a principio del primer semes-
tre, entonces estamos trabajando la 
calidad de agua, desde la mirada de 
los rangos de pH y de conductividad 
eléctrica y también de los nutrientes 
que existen en el agua y adecuando las 
soluciones nutritivas a una solución 
personalizada según cada analítica 
y cada resultado del agua”.

Es importante mencionar que el 
equipo de hidroponía de INIA propone 
una solución estándar al comenzar a 
producir, considerando las característi-
cas del agua de la Región de Coquimbo. 

Esta solución ideal combina una so-
lución que suministra sales minerales 
basadas en nitratos, y por otro lado, 
la solución B, que ofrece sulfatos, 
también ajustada de manera precisa. 
La mezcla resultante es un nutriente 
completo y equilibrado que brinda a 
las plantas todo lo que necesitan para 
crecer en el entorno hidropónico. En 
el proceso de preparación, se añaden 
estas dos soluciones a la cantidad de 
agua determinada para el sistema.

Claudio Salas, director regional de 
INIA Intihuasi destacó el programa 
pues, “la hidroponía es una técnica 
que se destaca por su importancia 
en la conservación y búsqueda de 
eficiencia en el uso de los recursos 
hídricos y también contribuye a la 
soberanía y seguridad alimentaria. 
Como institución dependiente  del 
Ministerio de Agricultura debemos 
dar cumplimiento a los ejes estraté-
gicos que han sido establecido por el 
Ministro Esteban Valenzuela, de ahí 
la importancia de fomentar y dar a 
conocer esta técnica de producción 
en los distintos territorios donde tiene 
influencia INIA Intihuasi”.

Kirst Naranjo, gobernadora regional 
indicó que el programa de hidroponía 
de INIA es una muestra de las acciones 
que se están realizando en el territorio 
para enfrentar la crisis hídrica, la cual 
afecta de manera importante a los 
pequeños y pequeñas agricultoras 
de zonas rezagadas, “el sistema hi-
dropónico de raíz flotante implemen-
tado en 46 predios de agricultores y 
agricultoras de las comuna de Monte 
Patria, Punitaqui, Combarbalá y Canela 
permite un ahorro importante de agua 
y también de superficie, obteniendo 
una producción limpia y sana, como 
Gobierno Regional estamos orgu-
llosos de financiar iniciativas con 
mirada sustentable y que benefician 
directamente a la agricultura familiar 
campesina”.

Por su parte, Christian Álvarez, se-
remi de agricultura sostuvo que, “el 
apoyo que está entregando INIA a los 
agricultores a través de este proyecto 
es fundamental para ellos puedan 
desarrollar su actividad productiva 
de una forma sostenible y óptima. La 
transferencia de información permite 
que los y las beneficiadas en esta 
oportunidad realicen un mejor manejo 
agronómico que tendrá sin duda como 
resultado importantes dividendos 
ya que no sólo podrán tener mejores 
productos, sino que asegurar calidad 
e inocuidad, contribuyendo de gran 
manera a la soberanía y seguridad 
alimentaria”.
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